

RAPPORT DE SYNTHÈSE

ATELIER INTERNATIONAL D'ÉCHANGES SUR LA MALADIE DU SWOLLEN SHOOT

**26 au 28 Novembre 2013
N'SA Hôtel, Grand-Bassam, Côte d'Ivoire**

INTRODUCTION

Du 26 au 28 novembre 2013, s'est tenu à N'SA Hôtel de Grand-Bassam, en Côte d'Ivoire, un atelier international d'échanges sur la maladie du swollen shoot.

Organisé par Le Conseil du Café-Cacao, avec le soutien de Mondélez International – Cocoa Life, l'Atelier a réuni 93 participants, parmi lesquels des experts venus du CNRA (Côte d'Ivoire), du CRIG (Ghana), de l'ITRA (Togo), du CIRAD (France), des Universités de Reading et Greenwich (Angleterre) ainsi que des représentants de plusieurs organisations, institutions et industriels.

Il est à rappeler que, face à la menace de la maladie du swollen shoot sur l'ensemble du verger de la Côte d'Ivoire, La Filière Café-Cacao finance depuis la campagne 2007/2008, des projets pilotes de lutte contre la maladie du swollen shoot. Sur la base des acquis de ces projets, un Guide de gestion de la maladie du swollen shoot est mis à la disposition des services de vulgarisation de l'ANADER. L'ensemble de ces actions a permis d'élaborer un Programme national de lutte contre la maladie du swollen shoot.

Cet Atelier précède l'organisation d'une table ronde dont l'objectif sera de mobiliser toutes les ressources nécessaires à la mise en œuvre du Programme national de lutte contre la maladie du swollen shoot. L'Atelier a permis :

- le partage d'informations techniques entre les experts ;
- l'appropriation du programme national de lutte contre la maladie du swollen shoot ;
- et, l'identification d'axes de collaboration technique et financière entre les parties intéressées.

DEROULEMENT DES TRAVAUX

L'Atelier a démarré par une cérémonie d'ouverture marquée par trois allocutions :

- le mot de bienvenue de M. Assamoi Robert YAPO, Directeur de la Durabilité, de la Prospective et des Projets au Conseil du Café-Cacao et Président du Comité d'Organisation ;
- l'intervention de Mme Cathy PIETERS, Directeur du Programme Cocoa Life de Mondelèz International ;
- et l'allocution d'ouverture de Mme Massandjé TOURE-LITSE, Directeur Général du Conseil du Café-Cacao.

Après l'ouverture de l'Atelier, trois communications ont été présentées en plénière sur :

- la maladie du swollen shoot ;
- les acquis des projets de recherche antérieurs sur la maladie du swollen shoot en Côte d'Ivoire, les défis nouveaux et les perspectives ;
- le Programme national de lutte contre la maladie du swollen shoot en Côte d'Ivoire : acquis et perspectives.

Les travaux de l'atelier se sont ensuite poursuivis par une séance de trois panels qui ont porté successivement sur :

- l'état actuel des connaissances sur le virus du swollen shoot ;
- les pratiques actuelles de gestion de la maladie du swollen shoot et la résistance du cacao à la maladie ;
- l'épidémiologie du swollen shoot et les perspectives de gestion de la maladie.

A l'issue des échanges qui ont eu lieu après les présentations en plénière et au cours des panels, les participants ont fait les constats suivants :

- le swollen shoot demeure une préoccupation majeure dans les différents pays producteurs de cacao de l'Afrique de l'Ouest, malgré les efforts entrepris par les différents pays pour lutter contre la maladie ;
- d'importants acquis sur la connaissance du virus, du vecteur, des plantes réservoirs du virus, des méthodes de lutte intégrée contre la maladie sont disponibles et peuvent servir à élaborer une stratégie de lutte;
- Toutefois, des recherches d'accompagnement devraient être menées pour renforcer les actions de lutte mises en œuvre.

Les axes prioritaires de ces recherches ont été identifiés. Ce sont :

- l'harmonisation des méthodes d'enquête et d'étude épidémiologique ;
- l'identification et la caractérisation des isolats du virus ;
- l'identification et la gestion des plantes réservoirs du virus ;
- la lutte contre le vecteur du virus ;
- la sélection et l'utilisation de variétés résistantes au swollen shoot ;
- la sélection et l'utilisation de variétés résistantes aux cochenilles vectrices de virus du swollen shoot ;
- l'évaluation de l'efficacité des plantes barrières.

Concernant la mise en œuvre du programme national de lutte contre la maladie du swollen shoot, l'Atelier recommande :

- la mise en place d'un groupe de travail international de recherche sur le CSSV ;
- la mise en place d'un groupe thématique sur le swollen shoot au sein de la PPPP en décembre 2013 pour élaborer un plan d'action de mise en œuvre du programme national de lutte contre la maladie du swollen.

Fait à Grand-Bassam, le 28 novembre 2013.

L'Atelier.